

AMBITO DE DOCUMENTACION E INFORMACION, Y PROMOCION DE LA INVESTIGACION ECONOMICA EN EL ECUADOR

1. SERVICIOS DOCUMENTALES Y BIBLIOTECAS

Como apoyo a la investigación y al trabajo académico, el Banco Central del Ecuador, brinda información a través de servicios documentales y bibliotecas especializadas en materia económica.

1.1 Biblioteca económica

La Biblioteca Económica del Banco Central del Ecuador tiene como misión constituirse en una importante fuente de información a fin de estimular y facilitar el desarrollo de estudios e investigaciones económicas que den respuesta a los requerimientos de los diferentes procesos del Banco Central del Ecuador y del público en general.

En este sentido, cabe destacar entre sus principales funciones, las siguientes:

- Proveer información al público especializado y a los funcionarios del BCE, sobre los últimos avances en materia de teoría y política económica, sin descuidar la producción bibliográfica en torno a la economía nacional, los estudios económicos e informes de coyuntura, y demás material documental generado por el Directorio del Banco Central y, en especial, por la Dirección General de Estudios.
- Realizar la descripción catalográfica de los materiales documentales, de acuerdo con normas internacionalmente aceptadas, que permitan el procesamiento automatizado de la información.
- Administrar los programas de canje con otras entidades de las publicaciones económicas que edite el Banco Central.
- Analizar la información económica de la prensa nacional e internacional, con la finalidad de preparar un resumen diario de noticias económicas que facilite la elaboración de los informes de coyuntura de la Dirección General de Estudios.
- Elaborar un índice y una reseña de la legislación económica para uso interno del Banco Central y en particular de la Dirección General de Estudios.

La Biblioteca del Banco Central del Ecuador cuenta con las siguientes **bases de datos**:

- *Colección Bibliográfica*, con aproximadamente 10.000 títulos de libros y 4.400 de publicaciones periódicas relacionadas especialmente con macro y microeconomía, pensamiento económico, teoría monetaria, desarrollo y crecimiento económico, banca central, estadística, análisis económico, econometría, política económica, condiciones económicas, integración económica, entre otros.
- *Catálogos automatizados*, a través de los cuales cualquier usuario puede consultar, en CDS-ISIS, las colecciones de los libros y folletos de la Biblioteca.
- *Bases de datos textuales* disponibles a través de la página WEB de la Institución en los siguientes campos:
 - Artículos de libros y revistas: Contiene resúmenes de libros y artículos de revistas especializadas.
 - Legislación económica: Contiene resúmenes de los más importantes decretos, leyes, regulaciones, etc., sobre la economía ecuatoriana desde 1993, así como las principales disposiciones económicas promulgadas desde el 10 de agosto de 1979.
 - Noticias económicas: Contiene resúmenes de noticias económicas de los principales diarios del país, desde 1995. Actualmente abarca 47.500 registros.
- *Bases de datos de Comercio Exterior*, proporcionan datos estadísticos de exportaciones e importaciones en unidades de volumen o cantidad y miles de dólares de todos los productos importados y exportados por el Ecuador; así como de los sujetos importadores o exportadores.

El Banco Central del Ecuador permite el acceso, a través de terminales informáticos, al catálogo de la biblioteca, a la página WEB del Banco Central del Ecuador y a las bases de datos textuales. De igual forma, ofrece impresión de consultas de las bases de datos textuales, servicio de fotocopias de documentos y atención telefónica para información sobre las principales variables económicas (reserva internacional de libre disponibilidad, cotizaciones de monedas, tasas de interés, índices de inflación, valores de UVC, PIB, importaciones, exportaciones y datos estadísticos interbancarios, etc.)¹.

1.2 Otras bibliotecas y servicios

El Banco Central del Ecuador, a través de la su Direcciones Culturales, también mantiene, conserva y difunde sus acervos documentales a través de su Biblioteca, Archivo Histórico y Musicoteca.

¹ La Biblioteca Económica atiende al público en su local ubicado en el lobby del edificio principal del BCE en Quito (Avenida Amazonas y Atahualpa esquina), con horario de atención de lunes a viernes de 9:00 a 17:00 horas

La **Biblioteca** de la *Dirección Cultural de Quito* abarca dos importantes fondos:

- Fondo de Ciencias Sociales y Culturales, especializado en temas de economía, banca, administración y finanzas, disponiendo también de obras sobre historia económica, derecho, ciencias políticas, historia general, geografía económica, sociología, entre otras publicaciones correspondientes al siglo pasado.

Cabe también destacar las publicaciones dedicadas a temas como historia y crítica de arte, antropología, ecología, etnografía, semiótica y otros temas que expresan las especializaciones del área cultural.

- Fondo de Ciencias Humanas, compuesto por las bibliotecas formadas por los ilustres ecuatorianos Jacinto Jijón y Caamaño, Isaac J. Barrera y Carlos Manuel Larrea, acervos que en su orden, se especializan en antropología, historia, arqueología, cartografía, relatos de viajeros, mapas, incunables, ediciones príncipe y rarezas bibliográficas, comprendidas entre los siglos XVII al IX.

La colección Barrera se destaca por sus obras de literatura, historia ecuatoriana y del período modernista en el ámbito hispanoamericano. La colección Larrea dispone de las primeras ediciones ecuatorianas, que incluye temas históricos, antropología, problemas limítrofes, historia religiosa y ciencias sociales.

En la *Dirección Cultural de Cuenca* existen servicios documentales orientados fundamentalmente a la población estudiantil e investigadores especializados. La Biblioteca “Víctor Manuel Albornoz cuenta con más de 30 mil volúmenes de temática general y especializada en los campos de arte, antropología e historia; del mismo modo existe bibliografía para consulta de la realidad económica nacional.

La Biblioteca Económica de la *Dirección Cultural de Guayaquil*, conformada en 1998, contiene aproximadamente 5.000 libros de texto, que son consultados principalmente por estudiantes universitarios, y 4.000 publicaciones y documentos especializados elaborados por la Institución y entidades internacionales, como el FMI, BM, FLAR, etc.

La Biblioteca Económica utiliza el sistema de “estantería abierta”, el cual permite el contacto directo entre el usuario y el fondo bibliográfico, dando la oportunidad de revisar y analizar diferentes textos relacionados con el tema investigado, minimizando la necesidad de personal para atender a los clientes.

La Biblioteca del Archivo Histórico del Guayas sobrepasa los 20.000 volúmenes, entre libros, folletos, publicaciones y diarios locales y nacionales. Su fondo manuscrito está compuesto por escrituras públicas, protocolos y documentos históricos, que van del siglo XVI hasta comienzos del XX; su fondo cartográfico cuenta con más de 270 mapas

que datan del siglo XVI; su fondo fotográfico está integrado por más de 6.500 fotografías antiguas de Guayaquil y el resto del País.

El Museo Antropológico y de Arte Contemporáneo (MAAC), también dispone de Biblioteca que ofrece información completa y especializada en arte, arqueología, antropología y afines, con más de 18.500 publicaciones, de las cuales alrededor de 10.600 integran el fondo bibliográfico cultural y 5.700 ejemplares el Fondo Olaf Holm. Un promedio de 430 usuarios la visitan mensualmente. En este espacio, además, se desarrollan charlas sobre autores ecuatorianos y talleres literarios.

La **Hemeroteca** por su parte, dispone de publicaciones en serie, revistas y periódicos nacionales e internacionales. Se resalta en su acervo colecciones íntegras de antiguas revistas ecuatorianas y periódicos ya desaparecidos.

El **Archivo Histórico** está constituido por las fuentes documentales primarias de la historia general del Ecuador, así como por las de la historia institucional del Banco Central del Ecuador. Sus colecciones contienen cerca de un millón de documentos estructurados a nivel general en dos grandes fondos: el Fondo General, que abarca manuscritos, y el Fondo Audiovisual, que conserva y difunde material fotográfico, sonoro y filmico.

A nivel específico, el acervo del Archivo Histórico del Banco Central del Ecuador lo integran los siguientes fondos:

- *Fondo Banco Central del Ecuador*, que contiene los documentos generados por la Institución desde su fundación hasta la década de los ochenta.
- *Fondo Bancos e Instituciones Financieras del Ecuador*, que está conformado por microfilmes de actas de juntas generales y de sesiones de los directorios de los Bancos de Préstamos y del Pichincha desde sus inicios.
- *Fondo Colecciones del Exterior*, constituido por copias de documentos provenientes de la Seeley G. Mudd Manuscript Library de la Universidad de Princeton, relacionados con las actividades realizadas en el Ecuador por la misión Kemmerer, entre 1926 y 1927. Dispone, en microfilm, de casi la totalidad de los 610 legajos correspondientes a la Real Audiencia de Quito depositados en el Archivo de Indias de Sevilla y también de copias de documentos relacionados con el Ecuador correspondiente a los archivos de Quai D'Orsay, Foreign Office, Biblioteca del Congreso y Archivo Vaticano.
- *Fondo Jacinto Jijón y Caamaño*, acervo de extraordinario valor histórico. Su documentación abarca cinco siglos, desde 1462 hasta 1950, contiene correspondencia, investigaciones y estudios de sabios y eruditos, además de gran número de copias de archivos extranjeros

- *Fondos Neptalí Bonifaz y Napoleón Dillon*, que contienen temas sobre actividades políticas y económicas entre los años 1920 y 1940, el primero; y documentos administrativos y referentes a los protagonistas de la Revolución Juliana, de la Junta de Gobierno e impulsores de la creación del Banco Central del Ecuador, el segundo.
- El *Fondo Audiovisual* abarca documentación desde mediados del siglo XIX hasta la actualidad y su temática incluye personajes, lugares, acontecimientos históricos y hechos de la vida cotidiana en el Ecuador. Está integrado por documentos gráficos en ferrotipo, negativos en vidrio y negativos en acetato, fotografías en papel, diapositivas en color y ampliaciones fotográficas en gran formato, destinadas a exposiciones históricas. También son parte de este conjunto documental discos de carbón y de acetato, cintas magnetofónicas de hilo y en cilindros, además de una colección de cassetes de audio y cintas abiertas.

La **Musicoteca** posee, en soporte audiovisual, fondos que tienen como principal objetivo promover la investigación y la formación en el campo musical, artístico y científico. Su acervo está conformado por más de 12 mil unidades entre discos, cassetes de audio, partituras y videos, que comprenden más de 30 mil obras musicales, documentales científicos y culturales, entrevistas a personajes relevantes de la historia nacional y a personalidades en el campo de la cultura a nivel mundial y, conferencias.

La Musicoteca se compone de los siguientes fondos:

- El *Fondo de Música*, con obras entre discos de acetato, discos compactos y láser con trabajos de los grandes compositores, ejecutadas por orquestas y solistas famosos, que abarcan todos los géneros y épocas de la historia universal de la música, grabaciones en vivo de conciertos y festivales tanto de jazz como de música nacional; y,
- El *Fondo de Partituras*, que cuenta con 2.000 partituras de música de cámara, métodos de estudio y repertorio para los diferentes instrumentos musicales.

Servicios documentales

El acceso y préstamo de los bienes documentales está al alcance de toda la población, disponiendo para el efecto de salas de consulta. Además de los ficheros y catálogos se cuenta con terminales de computación para facilitar la búsqueda y localización de la información. En el caso de la Musicoteca se mantienen dos salas individuales para video y música, y también un Auditorio para presentaciones musicales en vivo.

Como parte de los servicios documentales se ofrece la reproducción de materiales, ya sea de las publicaciones o del material fotográfico. Con la puesta en ejecución de la página web del Área Cultural, los usuarios pueden obtener los registros catalográficos en línea.

2. CONCURSOS DE INVESTIGACIÓN ECONÓMICA Y ENCUENTROS DE HISTORIA ECONÓMICA

Conforme a su tradición de fomento al desarrollo y a la discusión académica, el Banco Central del Ecuador convoca cada año a los estudiantes universitarios de las Facultades de Economía y ciencias afines, a participar en el Concurso “*José Corsino Cárdenas*”, presentando investigaciones de calidad sobre temas de interés para la economía del país.

El Tratado de Libre Comercio entre Ecuador, Colombia, Perú y EE. UU. y las Reformas Estructurales necesarias para el desarrollo, fueron los temas escogidos para la tercera edición del Concurso. Entre la gran cantidad de trabajos provenientes de las distintas ciudades del país, destacaron cuatro investigaciones que se hicieron acreedoras a los primero, segundo y tercer premios. Vale decir que el 2004 fue el primer año en que se entregaron dichos premios, pues en las pasadas convocatorias el concurso se había declarado desierto.

Una de las investigaciones ganadoras, fue la presentada por la Escuela Politécnica Nacional, con un modelo estático de equilibrio general que permite evaluar las implicaciones económicas del Tratado de Libre Comercio en la economía ecuatoriana; el otro primer lugar lo obtuvo la Escuela Superior Politécnica del Litoral (ESPOL) con un trabajo de estimación de la demanda de exportaciones de atún en conserva del Ecuador y las estrategias para esta industria. El segundo premio fue para la Universidad Central del Ecuador con una propuesta de utilización de la caña guadúa o “acero vegetal” como alternativa para la construcción y la promoción turística del país. El tercer premio se entregó a una investigación también de la ESPOL sobre la convergencia del ingreso como aplicación al Tratado de Libre Comercio. Todos estos trabajos, dada su alta calidad y rigor académico, están publicados en la Revista Cuestiones Económicas del tercer trimestre de 2004.

Otra de las actividades tendientes a estimular el debate es el Encuentro de Historia Económica. Cada año, el Banco Central del Ecuador invita a historiadores económicos y estudiosos del tema, a participar en las distintas mesas redondas que se organizan en Quito, Cuenca y Guayaquil, durante los meses de octubre, noviembre y diciembre.

En el año 2004, el tema planteado para la discusión fue “Los años setenta: auge petrolero y endeudamiento externo”, tema de gran importancia puesto que, a pesar de sus profundas implicaciones en la historia nacional, dicho período no se ha estudiado lo suficiente. El Encuentro contó con la participación no sólo de destacados historiadores como Juan Paz y Miño y René Benalcázar, sino también de importantes figuras de la política nacional tales como: Gustavo Jarrín Ampudia, Abelardo Pachano, León Roldós, Roberto Posso, Guillermo Arosemena, entre otros. Entre los asistentes al evento estuvieron representantes de las Cámaras de la Producción, estudiantes y profesores de Universidades y Escuelas

Politécnicas, colegios profesionales, asociaciones gremiales y funcionarios de organismos nacionales e internacionales.

3. PROGRAMA EDITORIAL TÉCNICO ECONÓMICO DEL BANCO CENTRAL DEL ECUADOR

Administra y difunde un Programa editorial anual de publicaciones, desarrolladas a base de colecciones orgánicas que pretenden contribuir al desarrollo de un pensamiento económico en el país, y difundir los productos de estadística y análisis económicos.

Las colecciones referidas se difunden en formato impreso, CD y/o en internet, con el fin de satisfacer de manera amplia y oportuna a sus múltiples usuarios.

El Banco Central del Ecuador es la institución encargada de la elaboración de las estadísticas de síntesis de los principales sectores de la economía, de los sectores monetario y financiero, externo, real y fiscal. También es la entidad encargada de procesar y difundir algunas estadísticas de base, que den cuenta de la marcha económica en el corto plazo de la economía ecuatoriana.

En ese contexto y con el objetivo de disponer de indicadores económicos que sirvan de sustento para la recomendación, formulación y toma de decisiones de política económica, el Banco Central del Ecuador elabora y difunde en el segmento *del sector real*, las previsiones económicas de los agregados macroeconómicos y las cuentas nacionales anuales, trimestrales y provinciales; en el *sector monetario y financiero*, las tasas de interés vigentes y el nuevo boletín sobre la evolución del crédito y de las tasas de interés, índices bursátiles de las bolsas de valores de Quito y Guayaquil, indicadores del mercado interbancario, la sectorización institucional del sistema financiero, la Reserva Internacional de Libre Disponibilidad (RILD) y su reciente análisis sobre la gestión de liquidez del panorama financiero. En el *sector fiscal*, se divulga la deuda pública interna y las operaciones del sector público no financiero; en el *sector externo*, la balanza de pagos anual y trimestral, estadísticas de comercio exterior con varias opciones de consulta por partida arancelaria, país, etc., el movimiento de la deuda externa y los indicadores sectoriales de competitividad y productividad.

Consciente de la necesidad de producir y divulgar información de corto plazo que dé cuenta de la evolución económica del país, el Banco Central del Ecuador estableció una sección especializada en *indicadores de coyuntura* que contiene indicadores mensuales orientados a diagnosticar el estado del ciclo económico y de las expectativas empresariales y del consumidor. Entre estos se puede mencionar los siguientes:

- Índice de actividad económica coyuntural (IDEAC), que describe la variación en

- volumen de la actividad económica, en base a un grupo de variables representativas de la economía ecuatoriana
- Encuestas Mensuales de Opinión Empresarial (EMOE), que permiten medir las expectativas presentes y futuras de los empresarios
 - Boletín de precios salarios, empleo y mercado laboral, que contiene información mensual detallada del Índice de Precios al Consumidor e Índice de Precios al Productor, así como información del mercado laboral, con datos sobre empleo, desempleo, subempleo, salarios medios, entre otros
 - Informe mensual de inflación
 - Encuestas trimestrales de coyuntura para agricultura, manufactura y construcción, con el fin de medir su evolución económica y las perspectivas empresariales.

Para el Banco Central del Ecuador ha sido siempre fundamental alcanzar los más altos estándares en la difusión y calidad de las estadísticas económicas que produce. Es por ello que en marzo de 1998, el Ecuador se suscribió a las Normas Especiales para la Divulgación de Datos (NEDD).

Estas normas fueron creadas por el Fondo Monetario Internacional (FMI) con el objeto de disponer de información oportuna y completa que contribuya a sustentar políticas macroeconómicas adecuadas y oriente a los agentes sobre el funcionamiento de los mercados financieros. Ecuador ha cumplido puntualmente con la difusión de la información en sus boletines estadísticos y a través de la Página nacional de datos resumidos que se encuentra publicada en “acceso a datos de Ecuador”², en la versión en español, así como en a versión en inglés que tiene un enlace a la página web del FMI, de acuerdo a los requerimientos de las NEDD. En esta página se puede acceder a estadísticas económicas actualizadas de los sectores real, fiscal, financiero y monetario, externo e información sobre población.

Por otro lado, el Banco Central del Ecuador ha considerado prioritaria la evaluación de la calidad de sus estadísticas en contraste con los estándares internacionales de calidad. Dicha evaluación se realizó por intermedio de una misión ROSC del FMI en el mes de marzo de 2002, con resultados positivos, los cuales se difunden por la página web del Banco Central del Ecuador, para conocimiento de todos los usuarios.

La información estadística económica más utilizada se difunde a través de las publicaciones “Boletín Semanal de Coyuntura”, “Información Estadística Mensual” y “Boletín Anuario”.

La información se prepara y se divulga de acuerdo a un código de conducta que involucra el seguimiento a las “Normas de producción y difusión de las estadísticas” y con el calendario de publicaciones que se prepara en enero de cada año y señala la fecha exacta

² La página web del FMI sobre las Normas Especiales para la Divulgación de Datos (NEDD) es www.dsbb.imf.org

de difusión de la información estadística, acorde con los estándares internacionales de divulgación, transparencia y acceso a la información a todos los usuarios al mismo tiempo. El Banco Central del Ecuador difunde además, *in extenso*, la Codificación de las Regulaciones del Directorio.

En lo que respecta al análisis y los estudios económicos, el Banco Central del Ecuador publica de manera cuatrimestral la revista *Cuestiones Económicas*, la cual reúne artículos académicos de interés, relacionados con el quehacer económico teórico y empírico. Por su parte, las publicaciones de las series *Notas Técnicas* y *Apuntes de Economía*, en su mayoría contienen trabajos realizados por funcionarios de la Dirección General de Estudios de la institución, sobre temas de importancia para la economía nacional. La *Memoria Anual* es publicada cada año; en ella se presenta el panorama de la evolución de la economía ecuatoriana, a través de sus principales variables macroeconómicas, así como el desenvolvimiento de la economía internacional. En el siguiente apartado se detallan las publicaciones más recientes.³

3.1 INFORMACIÓN IMPRESA

Publicaciones Económicas

I SERIE TEXTUAL

a) Apuntes de Economía

- No. 41 Diagnóstico del sector telefónico ecuatoriano.
Eric Neira y Edgar Ramos; Ene. 04; 73 pp.
- No. 42 El banano en Ecuador. Estructura de mercados y formación de precios.
Agenda de Inserción del Ecuador a los mercados mundiales; Ene. 04; 47 pp.
- No. 43 Exportaciones del Ecuador a EE.UU. Algunos elementos para las negociaciones del TLC.
Edison Cárate y Gabriela Fernández; Mar. 04; 29 pp.
- No. 44 Evolución de los medios de pago distintos al efectivo en el Ecuador.
Carlos Andrade; Mar. 04; 29 pp.
- No. 45 Informe del Directorio al Señor Presidente de la República y al Honorable Congreso Nacional. Segundo Semestre 2003; Abr. 04; 97 pp.
Dirección General de Estudios

³ El catálogo de todas estas publicaciones, incluyendo la Codificación de las Regulaciones del Directorio del Banco Central del Ecuador, se encuentran disponibles en el sitio web www.bce.fin.ec

- No. 46 Evolución de mercados laborales formales e informales: una definición alternativa.
Marco Baquero, Belén Freire y Guillermo Jimbo; May. 04; 41 pp.
- No. 47 La Seguridad Social en el Ecuador
Sandra Pazmiño y Gabriela Robalino; Jul. 04, 96 pp.
- No. 48 Informe del Directorio al Señor Presidente de la República y al Honorable Congreso Nacional. Primer Semestre 2004; 95 pp.
Dirección General de Estudios

b) Boletín de Competitividad

- No. 07 Banco Central del Ecuador – Consejo Nacional de Competitividad. “*Boletín de Competitividad*”. May. 04, 36 pp.
- No. 08 Banco Central del Ecuador – Consejo Nacional de Competitividad. “*Boletín de Competitividad*”. Ago. 04, 45 pp.
- No. 09 Banco Central del Ecuador – Consejo Nacional de Competitividad. “*Boletín de Competitividad*”. Oct. 04, 38 pp.

c) Cuestiones Económicas

Vol. 20 – No 1

Liberalización financiera, crisis y destrucción de la moneda nacional en Ecuador,
Pedro Páez, 71 pp.

Reestructuración, privatización y políticas de regulación en la industria de telecomunicaciones en América Latina,
Byron Vázcones, 61 pp.

Estudio de eventos extremos enfocado a seguros y finanzas,
Kleber Mejía-Adriana Uquillas, 90 pp.

Comentarios, Notas Cortas, Cartas y Reseñas

Dos décadas perdidas: los ochenta y los noventa,
Marco Naranjo, 27 pp.

Vol. 20 – No 2

Eficiencia-X en la banca ecuatoriana durante el período 2000- 2003,
Edwin Buenaño, 52 pp.

Funciones de un banco central que pierde el control de la política monetaria y cambiaria: el caso ecuatoriano y revisión de la experiencia a nivel internacional, *María Gabriela Pico* 28 pp.

Econometría de las series de tiempo, cointegración y heteroscedasticidad condicional autoregresiva,
Clive Granger- Robert Engle, 36 pp.

Las contribuciones de Finn Kydland y Edward Prescott a la macroeconomía dinámica: la consistencia temporal de la política económica y las fuerzas motrices detrás de los ciclos económicos,
Finn Kydland- Edward Prescott, 42 pp.

Comentarios, Notas Cortas, Cartas y Reseñas

Las diferencias salariales entre el sector público y privado en el Ecuador,
Paúl Carrillo, 9 pp.

II SERIE ESTADISTICA

Boletín de Precios, Salario y Empleo .

Dirección General de Estudios. Publicación mensual, desde el No. 97 hasta el No. 108 correspondiente a los meses comprendidos entre enero y diciembre de 2004.

Programa de Encuestas de Coyuntura: Sectores: agropecuario, manufactura y construcción.

Dirección General de Estudios. Publicación cuatrimestral:

IV Trim. 03, Abr. 04, 73 pp

I Trim. 04, Jun. 04, 73 pp.

II Trim. 04, Sep. 04, 73 pp.

III Trim. 04; Dic. 04, 73 pp.

Información Estadística Mensual.

Dirección General de Estudios; Publicación mensual, desde el No. 1823 hasta el No. 1834, correspondiente a los meses comprendidos entre enero y diciembre de 2004.

Información Macroeconómica

Dirección General de Estudios. Reporte semanal. De Enero a Diciembre 2004; 2 pp.

Reporte de las Inversiones en el Sector Público.

Dirección General de Estudios. Reporte mensual. De Enero a Diciembre 2004; 2 pp.

Reporte de Inversiones extranjeras registradas en el Banco Central del Ecuador.

Dirección General de Estudios. Reporte mensual. De Enero a Diciembre 2004; 2 pp.

Cuentas Nacionales Trimestrales.

Dirección General de Estudios. Boletín Trimestral.

No. 48 Marzo

No. 49 Junio

No. 50 Septiembre

No. 51 Diciembre

Boletín de la Balanza de Pagos.

Dirección General de Estudios. Boletín trimestral:

No. 6 Abril/04

No. 7 Agosto/04

3.2 INFORMACIÓN QUE SE DIVULGA A TRAVÉS DE LA PÁGINA WEB DE LA INSTITUCIÓN

La página web del Banco Central del Ecuador (www.bce.fin.ec) contiene amplia información sobre los productos y actividades que realiza la institución. Se publican por este medio todos los ítems señalados en los segmentos precedentes, y, se complementan con otros segmentos de información que por su interés y actualidad merecen un tratamiento especial. Una amplia sección de la página web está destinada a la difusión de:

Agenda económica

El Banco Central del Ecuador en cumplimiento de su misión institucional de “Garantizar el funcionamiento del régimen monetario de dolarización e impulsar el crecimiento económico del país” presentó en julio de 2002 una “Propuesta de plan estratégico de desarrollo de largo plazo (Agenda Económica de Desarrollo)”, en la cual se abordan temas claves como la competitividad y productividad, bases de la inserción del Ecuador al mercado mundial globalizado, estrategia de crecimiento y la nueva arquitectura para el sistema financiero.

En el año 2004, se establecieron los proyectos prioritarios relacionados con la agenda interna propuesta al país, que incluye entre otros temas: la ampliación de los estudios sectoriales y el modelo de equilibrio general, el análisis regional de las principales cadenas industriales y agroindustriales del país, la reforma aduanera, las previsiones macroeconómicas, los informes de la coyuntura económica, la política integral de liquidez, la red nacional de microfinanzas, la reingeniería de la banca pública, los servicios de banca electrónica, la fuente de análisis del mercado internacional, las licencias de importación electrónica, la difusión y distribución de la moneda fraccionaria, la articulación del sistema de pagos a la política económica.

Un detalle sobre los proyectos se publica en la página web de la institución para conocimiento de los usuarios del sector público y privado.

Estudios sectoriales

A raíz del inicio de las negociaciones tendientes a suscribir un Tratado de Libre Comercio entre Ecuador y Estados Unidos, el Banco Central del Ecuador, con el apoyo de la ONUDI y USAID, desarrolló y puso a disposición del equipo negociador y de la mesa de acceso a mercados, un análisis técnico que permite identificar el potencial competitivo y la vulnerabilidad de los distintos sectores económicos ecuatorianos. Además, de acuerdo al compromiso asumido con la Comisión Negociadora, los técnicos del Banco Central del Ecuador han difundido y discutido los resultados de estos análisis sectoriales con los diferentes gremios empresariales del país, a través de talleres efectuados en las principales ciudades del país.

Con el fin de mostrar la transparencia del ejercicio realizado, se ha entregado la información relevante en materia de comercio exterior a la sociedad civil, a través de la página web de la institución en el segmento estudios sectoriales que reúne una serie de estadísticas e indicadores de comercio exterior para alrededor de 5.000 productos (partidas arancelarias).

Los análisis sectoriales pueden ser utilizados en el diseño de una estrategia de inserción en otros mercados, distintos al norteamericano; contribuyen al diagnóstico de la capacidad competitiva del aparato productivo nacional y, por lo tanto, constituyen un insumo importante para la definición de una Agenda Interna para el desarrollo, que deberá estar en función de las potencialidades, así como de las sensibilidades sectoriales del aparato productivo.

Modelo de equilibrio general.

Con el objetivo de contar con una herramienta que permita la evaluación de los posibles impactos de medidas de política económica, el Banco Central del Ecuador inició la construcción del Modelo Ecuatoriana de Equilibrio General Aplicado (MEEGA). La estructura básica de este modelo consiste en esquematizar el comportamiento de los agentes y las restricciones que enfrentan en la toma de sus decisiones económicas. De igual manera, se han realizado aplicaciones del modelo con respecto a los efectos que tendría la firma del Tratado de Libre Comercio entre Ecuador y Estados Unidos.

Posteriores aplicaciones que incluyan tanto al sector financiero, como el comportamiento dinámico de los agentes, serán presentadas en la Revista Cuestiones Económicas del Banco Central del Ecuador.

Publicaciones y actualidad

En este segmento de la página web del Banco Central del Ecuador, se divultan las publicaciones económicas que realiza la institución relacionadas con el ámbito económico y las propuestas de política económica, así como los Informes semestrales que presenta el Directorio del Banco Central del Ecuador al Congreso Nacional.

Dentro de las notas de actualidad, se dispone de documentos relacionados con dolarización; informes del Directorio del Banco Central del Ecuador al Presidente de la República y al Honorable Congreso Nacional sobre la Proforma del presupuesto del Gobierno Central y el límite de endeudamiento: evaluación y seguimiento del programa macroeconómico y otros temas de consulta al Banco Central del Ecuador; informe macroeconómico internacional. Igualmente se dispone de la Conferencia Internacional “El Banco Central del Ecuador: 77 años de compromiso con la estabilidad, la integración y el desarrollo socioeconómico y cultural de la República”, realizado 2 y 3 de septiembre de 2004, entre otros temas.

Bibliotecas

A través de la página web del Banco Central del Ecuador, se pueden realizar consultas sobre libros, artículos de libros y revistas, legislación económica y noticias económicas. Mayor información sobre el servicio de bibliotecas se encuentra en la sección respectiva.

Servicios de banca central

El Banco Central del Ecuador supervisa y controla el sistema de cuentas corrientes que en él mantienen las entidades financieras, instituciones y organismos que conforman el sector público. Por medio de estas cuentas el Banco Central del Ecuador es el agente liquidador de las transferencias de alto valor a través del Sistema de Liquidación y Ejecución (SLE), así como de la cámara de compensación de cheques y del Sistema Nacional de Pagos.

La institución coordina con el Ministerio de Economía y Finanzas y otros organismos la operación del Sistema de Ejecución Presupuestaria (SEP), mediante el cual el primero distribuye los fondos de las instituciones del sector público entre los bancos correspondientes del Banco Central del Ecuador para que éstos últimos a su vez realicen los pagos individuales correspondientes.

Además el Banco Central del Ecuador ejecuta las operaciones bancarias con el exterior para las entidades del sector público, esto es: transferencias de fondos, pago de servicios,

reembolso de importaciones, cartas de crédito, amortizaciones de deuda pública externa e intereses en USD y otras divisas. Recibe los ingresos por las exportaciones de hidrocarburos de Petroecuador y los distribuye entre los distintos partícipes de la renta petrolera. Se mantiene el registro de importadores y exportadores y a través de sus sistemas electrónicos, otorga el visto bueno a las transacciones de comercio exterior. Efectúa el registro de la deuda externa del sector privado y de la inversión extranjera directa. Elabora las estadísticas de la deuda externa del país. Ejecuta transferencias al y del exterior del sistema financiero nacional.

En la página web de la institución se prestan estos servicios a los agentes económicos públicos y privados, con claves de acceso de acuerdo al perfil establecido. Además se presenta amplia documentación sobre aspectos operativos y legales que facilitan el uso de los servicios.

Mercados financieros

El Banco Central del Ecuador se encarga de gestionar en los mercados financieros nacional e internacional los activos de la institución y los de aquellas entidades públicas, que por mandato legal, entregan recursos para dicho cometido. Asimismo, administra los flujos de liquidez de los Activos Internacionales de Inversión canalizando los ingresos a sus beneficiarios y provisionando los recursos requeridos para honrar los pagos que realizan las entidades del Sector Público en el mercado internacional. Complementariamente, analiza y tramita las solicitudes de inversión temporal de los excedentes temporales de caja, que las entidades del Sector Público cursan al Directorio de la institución.

En la página web del Banco Central del Ecuador se difunde información sobre los mercados internacionales relacionada con la tasa LIBOR, precio del oro, tasas de interés y cotizaciones y, tasas de interés referenciales para préstamos del sector privado; datos sobre tipos de cambio que se registran diariamente, producto de los valores admitidos a libre cotización en la Bolsa de New York; y sobre el mecanismo de las operaciones de recirculación de la liquidez que constituye un instrumento de Reordenamiento Monetario que permite modular la volatilidad de los flujos monetarios en la economía.

FEIREP

El Banco Central del Ecuador en su calidad de Secretaría Técnica del FEIREP elabora el Informe mensual de actividades a la Comisión de Estabilización, Inversión Social y Productiva y Reducción de Endeudamiento Público (CEIREP), y los difunde a todos los usuarios a través de su página web. Además se divultan la base legal y los estados financieros mensuales.

Ley de Transparencia y Acceso a la Información

De acuerdo a lo establecido en la Ley de Transparencia y acceso a la información, el Banco Central del Ecuador difunde a través de su página web información sobre su organización, ámbito de competencia, rendición de cuentas y aspectos administrativos.

Cultura

Sobre la tarea cultural que realiza el Banco Central del Ecuador, a través de la página web de la institución, los usuarios pueden acceder al portal de museos y bibliotecas virtuales que contiene amplia información sobre arqueología, arte, etnografía y numismática. En la sección de bibliotecas culturales se difunden los fondos documentales, archivo histórico, biblioteca monográfica, hemeroteca, musicoteca, atlas y fototeca. Además se puede conocer sobre los eventos culturales y el fondo editorial.

Programa de Muchacho Trabajador

El Programa del Muchacho Trabajador del Banco Central del Ecuador tiene su propio portal en la página web de la institución en donde se divulga información sobre el PMT, su misión y visión, los eventos, campañas y publicaciones.